

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 22 DE ABRIL DE 1922

Núm. 761

NOTA POLITICA

Cómo quedará integrada la nueva Legislatura

González Rucavado y Acosta García no irán a la Cámara

San José

Propietarios: Lic. Ricardo Jiménez Oreamuno, Dr. Francisco Cordero Quirós, Lic. Francisco Montero Barrantes, Lic. Carlos Díaz Barquero, Lic. Matías Trejos Gonzáles, Lic. Juan Felipe Picado Zúñiga, Lic. don Gerardo Zúñiga Montúfar, don Jesús Pinto Fernández, don Ramón Castro Fernández, don Santiago Fernández Fernández, don Julio Díaz Granaños, don Juan José Monge Madrigal, don Leonidas Rojas.

Suplentes: don José María Zeledón B. y don Máximo Chávez.

Deuda de las Elecciones

De buena fuente sabemos que las deudas de las elecciones pasadas serán canceladas dentro de una o dos semanas.

En el Ministerio de Gobernación se trabaja activamente para controlar y revisar esas deudas. Los interesados que ya estaban cansados de esperar esos dineros tienen una buena noticia.

Las Conferencias de Génova no darán ningún aliento a los Soviets

Los turcos hostilizan a los cristianos en Cilicia

Los turcos obligan a enlistarse a los cristianos en Cilicia.

LONDRES.—El Gobierno nacionalista turco de Angora ha ordenado el enlistamiento de todos los cristianos de Cilicia, manifestándose así en un despacho del Exchange Telegraph procedente de Constantinopla con fecha de hoy.

Según las cláusulas del tratado firmado por los nacionalistas turcos y los representantes franceses, aquéllos prometieron respetar la seguridad de los cristianos de Cilicia, pero ahora han vuelto al parecer sobre su acuerdo.

La República de Chita ocupará a Wladivostok.

WASHINGTON.—La República de Chita en el Extremo Oriente ha notificado oficialmente al Japón que no considerará por más tiempo a Wladivostok como «territorio neutral» y que procederá a enviar sus tropas contra las tropas japonesas que ocupan la ciudad. La copia de la nota ha sido transmitida al Departamento de Estado.

Alemania amenazada de una nueva sangrienta revolución

PARIS.—Alemania se halla en vísperas de sufrir la revolución más sangrienta que haya presenciado el país desde el armisticio de la gran guerra, informa un despacho dirigido por su Corresponsal en Berlín al diario LE BONSOIR de esta capital. El corresponsal berlinés afirma haber obtenido tal información después de ver docu-

Alajuela

Propietarios: Licds. León Cortés Castro, Rafael Herrera Jenkins, D. José Saborío Alfaro, don Pedro Quirós Aguilar, don Nautilio Acosta Piepper, don Jorge Volio Jiménez, don Samuel González Rodríguez, Dr. Narciso Barberena Urbina, don Hormidas Araya Hidalgo, don Hemenegildo Zamora Salazar.

Suplente: Mario Urpí.

Cartago

Propietarios: Lic. Arturo Volio Jiménez, Elías Leiva Quirós, don Enrique Sancho Jiménez, Ing. don Santos León Herrera, don Carlos Aragón Ramírez, don Jorge Ortiz Escalante, don Juan Rivera Brenes.

Suplente: Ricardo Pacheco Cabezas.

Heredia

Propietarios: Lic. Juan Rafael Arias Bonilla, Ernesto González Flores, don Julio Sánchez Lépiz, don Manuel Benavides Rodríguez, don Juvenal Fonseca Villalobos.

Suplente: D. r Santiago Zamora.

Página de la Dirección

La dirección espiritual del Colegio de Señoritas

Tenemos entendido que la señorita Ester Mezerville, Directora del Colegio de Señoritas de esta capital y algunos de los profesores de ese mismo plantel profesan la teosofía, como una religión. Esta circunstancia ha preocupado a alguna parte de los padres de familia que tienen en aquel establecimiento sus hijas, y esa preocupación se ha extendido a algún público y a la Iglesia Católica. El capítulo se presta, sin duda alguna, para una sustanciosa meditación sobre cosas del espíritu. Para recordar, entre mucho de lo que se ha dicho sabiamente en estas delicadas materias, uno de los más trascendentales pensamientos de Emerson, el de que en materias de religión los hombres se empeñan en buscar lo que las hace diferentes una de las otras, cuando lo justo sería buscar en qué concuerdan todas, en qué constituyen modalidades de un culto universal. Pero ahora queremos solamente contemplar el interés social que hay en el fondo de aquella queja o de aquel escrúpulo.

La mejor garantía para los padres de familia de que el Colegio de Señoritas se llena de un espíritu de mayor actividad y disciplina, es la presencia en la dirección de la señorita Ester Mezerville. Y ninguna persona debe darse mayor cuenta de lo que es necesario hacer en el Colegio para afirmar su eficiencia educadora como ella, de donde resulta vano creer o temer que habiendo múltiples fines prácticos en qué ocuparse, se ande en conmoviendo la fe de las niñas y en crearse los enormes conflictos que nacen en toda lucha religiosa. Desde luego, los padres de familia serios, harían bien en acercarse al Colegio y en darse cuenta propia de lo que allí hacen sus hijas, en vez de recoger las murmuraciones de la calle y contribuir con medrosidades y alarmas en desacreditar la institución y en restarle virtud.

Sin embargo, en el supuesto caso de que un profesor o de que algunos profesores jóvenes, inexpertos o imprudentes, comprometieran la tranquilidad del Colegio con una pueril pretensión de hacer doctrina, es algo que la señorita Directora debe cortar radicalmente. El Colegio se debe a la sociedad que impone en la educación de sus miembros una orientación práctica y eminentemente doméstica. Si en general, se ha aceptado sin protesta el plan de trabajo actual en el Colegio, es porque se comprende que él responde a las necesidades de la vida en este país y a lo que el hogar nacional reclama. Gran pecado sería que en el momento en que el Colegio pasa por peligrosa crisis y se afana por reorganizarse, se le crearan flancos débiles por donde los enemigos, si los tiene, encontrarán ocasión propicia para combatirlo. El Liceo y el Colegio de Señoritas son las instituciones del Estado y en este sentido nos sentimos fieles al pensamiento de don Mauro de darle al Estado centros educativos sin más preocupación que la de edificar un ciudadano de amplio espíritu y de sana y clara conciencia.

No tenemos temor ninguno en pensar que el Colegio se salvará por su propia acción, por su culto al trabajo y por la práctica de principios disciplinarios saludables. Cualquier otra cosa distinta a estos fines implicaría una disolución de sus valores. No participamos del miedo de los creyentes, pero no está malo advertir que por encima de las disensiones entre los diversos cultos del mundo, hay una verdad dominante, que es también soberano culto, y es la verdad de la vida: conquistar un nobilísimo concepto de la vida y hacer de ella por el trabajo y la virtud una de las fuerzas de nuestro destino. Lo demás no serían sino meras diferencias de sinagogas, siempre estériles para la salud moral de un país.

En cuanto a la sociedad, no dé el triste espectáculo de ponerse servilmente a servicio de las alarmas de la calle. Empéñese respetuosamente en hacer del Colegio una institución digna de la educación de sus hijas, y nada más.

Guanacaste

Propietarios: don Francisco Mayorga Rivas, don Leonidas Briceño Baltodano, Adriano Urbina Gutiérrez, don Aristides Baltodano B.

Limón

Propietarios: Manuel F. Quesada Quirós, don Miguel Ángel Robles Troyo.

Suplente: Alberto Rees.

Puntarenas

Propietarios: don Moisés G. Aguilar Chinchilla, don Uladislao Guevara Cano.

Suplente: don Luis París.

González Rucavado no irá al Congreso.

De buena fuente sabemos que el Licenciado don Claudio González Rucavado no irá a la Cámara; por esto es un hecho que su curul la ocupe el Licenciado Zúñiga Montúfar.

Don Máximo Chaves es el único suplente del Partido Agrícola. Es

probable que también vaya a la Cámara.

Otros noth

Como se sabe, el señor Jiménez Oreamuno es diputado por San José. De suerte que por Cartago irá el señor don Santos León Herrera, por cuanto el señor Peralta ha resuelto no ir al Congreso.

El suplente por esa provincia es don Ricardo Pacheco Cabezas.

Por otra parte, hemos sido informados de que el señor don Raúl Acosta García, ha resuelto no ocupar la curul alajuelense.

Concurrida serenata

Muy concurrida estuvo la serenata obsequiada anoche a la señorita María Teresa Bustamante.

El programa del Profesor Repeto ejecutado, fué el siguiente: 1.—Cherie. Vals. 2.—Inst a little dove dong. Fox. 3.—Manon. Selection. 4.—Sous Sea. Isles. Fox. 5.—Atención. One Step.

Los obsequiantes fueron atentamente atendidos por la familia Bustamante-Merino.

Alemania se siente otra vez amenazada por una cruenta revolución

La República de Chita ocupará Wladivostok

El programa de Génova excluirá todo aliento a los Bolsheviques

LONDRES, 28 de marzo.—El Marqués Curzón, Ministro de Relaciones Británicas y que representó a la Gran Bretaña en la conferencia sobre el oriente de los Ministros del exterior en París, informó hoy al gabinete sobre los pasos que se habían dado para terminar la guerra greco-turca. Aunque Turquía no estaba invitada a la conferencia de Génova, puede concluirse que la situación del oriente va a jugar papel importante en esa conferencia.

Tiénesse entendido que el primer ministro Lloyd George hizo una larga exposición de su opinión personal respecto a Rusia en su reunión de hoy del gabinete. El ministro de colonias Churchill se ha opuesto energicamente a cualquiera movimiento de parte de la Gran Bretaña que supiera a reconocimiento del gobierno soviético. En todos sus discursos públicos Churchill previene contra el abuso del abuso del bolshevismo.

A seguidas de la reunión del gabinete era entendido que el primer ministro y sus colegas habían debatido un programa de Génova que no sólo fuera satisfactorio sino que aplacara el odio al bolshevismo del ministro de colonias.

Mucho después del mediodía el primer ministro iba a presentar al Rey Jorge el programa de Génova para su aprobación. El primer ministro proyecta dirigirse esta noche a casa de campo a pasar el resto de la semana. De allí se mantendrá en contacto con el

gobierno y regresará a Londres el lunes en la mañana para comparecer ante la cámara de los comunes a pedir un voto de confianza.

El primer ministro había encontrado dificultades en la redacción del proyecto de resolución que será presentado para el caso en la cámara de los comunes. Después de someterla a sus colegas del gabinete, Churchill protestó contra todo lo que pudiera juzgarse como una política amistosa hacia Rusia.

Los peñitos aliados que han estado reunidos aquí por más de una semana, preparando los detalles del programa de la conferencia, concluyeron hoy su labor.

Esta noche presentarán informes a sus respectivos gobiernos. Su labor comprende todas las fases del programa que será discutido en la conferencia económica de Génova.

La respuesta de Francia a la nota de los Estados Unidos sobre gastos en el Rhin

WASHINGTON.—El departamento de estado recibió hoy la respuesta del gobierno francés a la nota americana demandando el derecho de prioridad en el cobro de los \$ 241 000 000 gastados en el mantenimiento del ejército de ocupación en el Rhin. Los funcionarios de dicho departamento, al ser interrogados al respecto, calificaron de satisfactorio el tenor de la respuesta.

Entiéndese que la nota francesa reconoce la validez y justicia de la posición americana. La respuesta presenta únicamente la posición de Francia. Falta aún las contestaciones de la Gran Bretaña, el Japón, Italia y Bélgica.

Los reportajes

Con frecuencia se celebran reportajes con hombres públicos o de alguna significación, en los que campea la vanidad del periódico o del reportero; está bien; pero lo que da grima es que esos reportajes, con más frecuencia todavía, se desautorizan totalmente o en partes, con lo que se llega a la conclusión de que nada se dijo o los conceptos emitidos en la intimidad deben variarse al hacerlos públicos, por conveniencias o por miedo; tal vicio debe coartarse por la seriedad del periódico y por el respeto a los lectores, que después de todo, son los que pagan la suscripción para que se les diga la verdad. Para evitar esas ridículas o malévolas rectificaciones, yo creo que podría adoptarse el sistema de que el reportero autorizara con su firma—la cual no se publicará—las cuartillas del repórter. Es entendido que entre uno y otro habrá de observarse la más estricta sinceridad y honradez. Queda en pie la idea para que los chicos de la prensa la discutan, la completen y la pongan en práctica.

LORD BYRON

20 de abril de 1922.

Aves de potentes garras en nuestra capital

Los detectives sobre la pista

Desde hace unos días tenemos conocimiento de que los detectives le estaban pisando los talones a un pájaro extranjero que es toda una «joya» en materia de robos, estafas etc. y a quien el azar trajo a nuestras playas. Este personaje es vigilado por los detectives, lo cual él no lo ignora. Por este motivo tendrá que alzar el vuelo, pues aquí ya no la pega. A este respecto nos decía ayer el Coronel Pinaud que a ese sujeto le habían parado un «gran golpe» que al efectuarlo hubiera producido sensación en todo el país. Quisimos tratar de «sonsarles» algo más al señor Pinaud, pero fué imposible, limitándose esa autoridad a ofrecernos para cuando sea oportuno los detalles del golpe frustrado.

Por otro lado, hay actualmente en Costa Rica más de ocho ladrones internacionales que están siendo vigilados por la policía de investigación.

Para hacer estos servicios hacen falta detectives, pues el número de estos es muy limitado; ojalá que en el nuevo Presupuesto, se tenga en cuenta a esta oficina que presta tan valiosa labor.

LAS BUENAS NOVELAS

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento.
Las vivas lidadas.
El padre Goriot.
César Biotteau.
La casa de Nucingen.
La casa del gato que pelotea.
La mujer de treinta años.
El contrato de matrimonio.
Modesta Afición.
Ilusiones perdidas, 2 tomos.
La última encarnación de Vautrin.
Historia de los Trece.
Los chuanes.
Los Marañes.
Luis Lambert.
Juana la Palida.
Reverso de la Historia contemporánea.
El disputado de Arlés.
El primo Pons.
Un asunto tenebroso.
Beatriz.
La misa del ateo.
El cura de aldea.
Los Alcázaros.
La investigación de lo absoluto.

A CINCUENTA CENTIMOS

- Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
A UN COLON EL TOMO
La República de los soviets, L. Arraquistain.
Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós.

OBRAS COMPLETAS DE

- B. MORALES SAN MARTIN
El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (2 tomos)
De venta en la Imp. Falcó & Borrásé

A un policial de la Segunda Sección se le aparece la sombra de Joaquín Tinoco

El gendarme perdió el conocimiento

Lo auxilió un empleado público -- ¿Qué habrá? -- ¿Serán nervios del policía?

DETALLES COMPLETOS DE ESTE HECHO

Hoy en la mañana nuestros repórters recibían un informe que desde luego sometieron a cuarentena.

La crónica la hacemos como vía informativa y alejados de todo tinte político. Hacemos este preámbulo para que no se interprete mal la labor de los repórters.

Dé línea

Anoche, el policial Justiniano Salazar de la Segunda Sección de Policía se encontraba de servicio en el barrio de Carit donde se desarrolló el caso que detallamos y en el cual ese gendarme es el protagonista principal.

Los informes que tenemos de Justiniano son buenos; su hoja de servicio nunca fué manchada por ninguna falta, de carácter recto, y de buenas cualidades es nuestro héroe, un hombre valiente sin ser temerario. No tiene vicios y nunca ha sufrido de nervios. Soltero, de 30 años, religioso y de carácter jovial; cariñoso con sus compañeros y obediente con sus jefes llegó a captarse una simpatía casi general.

Anoche

Como a las 24 horas se encontraba Justiniano en su puesto, atento a cualquier cosa, estaba ligeramente recostado a un poste de la luz de arco.

La noche era en ese momento muy oscura, un viento huracado mantenía muy baja la temperatura. La calle se hallaba completamente desierta, el tético silencio de la noche parecía convidar a la meditación....

El estado de Justiniano era normal, habituado a hacer esta clase de servicios fumaba tranquilamente, único vicio (si así es) que ha tenido este buen hombre.

De pronto, el ruido del trote de un caballo, le anunció la llegada de alguien, que él tomó por el ronda.

Sin novedad

Se arregló un poco la guerrera y se preparó para recibir a su jefe.

Ya de cerca, distinguió que no era el ronda; al principio creyó que era el General Monge que andaba a esa hora inspeccionando el servicio policiaco.

Dice Justiniano que él le vió perfectamente el uniforme; guerrera azul, pantalón rojo, etc. Montaba un brioso caballo blanco, el que detuvo en el centro de la calle.

El policía avanzó algunos pasos y colocándose en actitud militar le dijo al que él tomaba por el señor Monge.

«Mi general, no hay novedad»

Alzó la vista hacia el Jefe y no era don Ricardo; con es-

tupor reconoció al ex-ministro de la Guerra General don Joaquín Tinoco G. muerto trágicamente el 10 de de Agosto de 1919,

Era él..

Su asombro fué grande..... Refiere Justiniano que vió bien y que era el mismo. El cuerpo arrogante, mirada de mando, en una palabra ví, dice, al tirano.

«Cuando me acerqué, el General Tinoco me puso una mano en el hombro y me dijo. «Está bien, a tu puesto Justiniano»....

Yo estaba atónito y al oír mi propio nombre sentí la muerte, quise gritar y no pude. Caí al suelo, aquello fue horrible.

Cuando volví en sí, noté que

un hombre se acercaba. Este es Héctor Freer empleado de las Alcaldías quien me ayudó a incorporarme y me condujo hasta al cuartel.

Freer dice que efectivamente él auxilió al policía a quien encontró «asombrado»

En el Cuartel

Justiniano le refirió a su jefe lo ocurrido y preso de una crisis nerviosa se retiró a su Cuadra. Muchas personas creen que es una broma de mal género o bien, que son nervios del policía.

Este fué dado de baja en la mañana.

Damos la noticia tal como la refiere el gendarme, sometiéndola repetimos a cuarentena.

En la calle se comenta este caso.

Aclarando

San José, 21 de abril de 1922.

Sr. Director de LA PRENSA.

Muy estimado señor mío:

En la edición de ayer, jueves, de su apreciable diario, el colaborador «Gil Sol», al referirse al incidente desgraciado en que un pocal hubo de matar a Leoncio Garro, asegura que tal policial cometió ese hecho en estado de ebriedad, concepto este a que se refiere en dos ocasiones. Cumple a mi deber decir a Ud. que el aludido colaborador ha incurrido en una inexactitud de tamaño: puedo asegurar—y la sumaria lo evidenciará suficientemente— que Santiago Amador, el homicida, no estaba ebrio cuando aconteció el incidente; aún más: que Amador nunca, ha sido bebedor, sino un sujeto de los más recomendables y limpios antecedentes, que se vió compelido a cortar una vida en un lance de legítima defensa.

UN CONOCEDOR DE LOS HECHOS

SASTRERIA

R. A. MIRANDA

(PASAJE JIMENEZ)

Toda persona de buen gusto hace sus trajes en este Taller. ULTIMOS ESTILOS — PRECIOS MODERADOS

PARA LOS NERVIOS NO HAY COMO EL NERVIO

ESPECIALIDAD DE LA FARMACIA GRILLO

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

RENOVACION

Cuadernos de 64 a 96 páginas de un solo autor

FALCÓ & BORRÁSÉ - EDITORES

TELÉFONO 884 - APARTADO 638

A TREINTA CENTIMOS TOMO

La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.

Lecturas, Angel Ganivet.

La Bastilla Fantasma, Pierre Loti.

El príncipe feliz, Oscar Wilde.

Miscelánea literaria, Juan Maragall.

La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.

La vida que pasa, Eduardo Zamacois.

El Estado Docente, R. Castro Meléndez.

La canción triste (poesías), Vte. Medina.

Del momento fugaz, L. Montalbán.

Homenaje a Francia 1918.

Desde Europa, J. Enrique Rodó.

Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall.

Páginas selectas, Jacinto Benavente.

Antología hispano-americana, Nicaragua.

Malos vecinos, Georges Clemenceau.

El patio azul, Santiago Rusiñol.

De sobremesa, Jacinto Benavente.

Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.

El jardín de Epicuro, Anatole France.

Páginas escogidas, Mariano Ospina R.

Juan José, Joaquín Dicenta.

Artículos, Eça de Queiroz.

Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte).

Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco.

El alma en la escuela, Luis de Zulueta.

Del huerto provinciano, Gabrieli.

El secreto del ahorcado, Carlos Viquez.

Balada, R. Sánchez Díaz.

Juventud de Príncipe, W. Meyer.

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.50 EL TOMO

Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.

El espada Montes, Frank Harris.

Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlöf.

La voz de las campanas, Carlos Dickens.

El Abismo, Carlos Dickens.

Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.

Quitosis, J. Jesús García.

Fabian Airon, J. Pérez Bojart.

Hispólitto en la Monja, Mauricio Hewitt.

El zapalero y el rey, José Zorrilla.

Nerío, Federico Mistral.

Ansias de vida, Luis Q. Huertos.

Nuestras hermanas, Henri Lavedán.

«Culpable», W. Le Queux.

Por la vida, J. Pous y Pagés.

Las rocas blancas, Eduardo Kood.

Su Majestad, Enrique Lavedán.

El cadáver viviente, León Tolstói.

El refugio, Stevenson y Orbourne.

Erótica, B. Moraes San Martín.

Relato de un nihilista, Antón Tchokr.

La Voluntad.....

Al margen de los clásicos.....

El supón falso, Leon Tolstói.

EL MARAVILLOSO VIAJE DE

NILS HORGERSO

A TRAVÉS DE SUECIA

POR SELMA LAGERLÖFF

Presentación española, gran forma

to, 500 paginas de copiosa lectura, con

18 hermosas ilustraciones fuera de texto.

Precio: \$ 5.60 el tomo

El problema del libre cambio comercial centroamericano

Entendemos que es un problema de trascendencia el del libre cambio centroamericano, que se pretende anular diz que atendiendo una queja del Honorable señor Cónsul de los Estados Unidos del Norte, funcionario que alega que los intereses de su Gran Nación recibe perjuicios con las franquicias otorgadas a ciertos productos centroamericanos. Al menos es lo que hemos visto publicado en dos autorizados colegas.

A reserva de ocuparnos del asunto cuando sea tiempo y estemos en posesión de datos completos, nos adelantamos a consignar que el problema es de alguna gravedad, no sólo moralmente en lo que atañe a la hermandad centroamericana que há creado un Derecho Público especial, sino en lo material tratándose de la subsistencia de las clases pobres de Costa Rica. Entendemos que el pueblo de Costa Rica sería el verdaderamente perjudicado, pues al anularse el intercambio libre surgirían en el acto de prelo los artículos que entran al amparo de las franquicias aduaneras.

Por de pronto, el asunto puede ser base para un debate sereno por medio de la prensa, para ver el pro y el contra, ya que se anuncia que

será el próximo Congreso el que resuelva en definitiva. Se nos ocurre que la discusión puede basarse en aclarar los puntos siguientes:

1º—Conviene abolir o no el libre comercio entre Costa Rica y sus hermanas Repúblicas de Centroamérica?

2º—Gana el pueblo de Costa Rica con la abolición de ese Comercio?

3º—Necesita o no el pueblo de Costa Rica recibir entre otros artículos de primera necesidad, arroz y manteca?

4.—Produce Costa Rica lo suficiente para no necesitar de las hermanas Repúblicas esos artículos?

5º—Corresponde Costa Rica, como se debe, al intercambio, enviando con igual liberalidad algún artículo que necesita alguna o algunas de las hermanas de Centroamérica?

Resueltos estos puntos, que se dicte la resolución que convenga. Y sobre todo, que se aclare si el Tratado existente entre Costa Rica y Norte América, inhabilita de veras a Costa Rica para pactar o hacer concesiones a sus hermanas del Istmo.



Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc. etc.

LA PRENSA
DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
Director Lic. ROMULO TOVAR
APARTADO: P
TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN: 884

Santo Domingo

Semana Santa

En honor a la verdad hay que confesar que este año dió este pueblo la gran nota de cultura, respeto religioso y más que todo, manifestó con todo su esplendor, su fé y veneración al Divino Maestro que con su sangre regó las semillas del bien, que hoy germinan por doquiera y no desaparecerán seguramente del haz de la tierra. Las ceremonias religiosas en los templos y las procesiones fueron sumamente concurridas, lo que es un fiel exponente para que nuestro Cura el Presbo. Mendoza, se convenza una vez más que este pueblo interpreta y sabe corresponder a sus deseos. El orden y el respeto fué absoluto en todos los actos; y es que ha sido y será siempre la norma de conducta que caracteriza a este pueblo. Me excuso de hacer una crónica detallada de cada uno de los números del programa, porque sabido es que todo lo que organiza aquí nuestro Cura, sobrepasa en brillantez, y buen éxito a lo imaginado y deseado, por lo que también debemos estar orgullosos. A este respecto debo consignar que nuestras humildes artistas se empeñaron y se esforzaron en sentir e interpretar con toda el alma el sentimiento que pusieron los autores de las bellísimas composiciones, que nos dimos el placer de escuchar en esos días, y que trasportaban nuestros espíritus a otras regiones.

Pasando a otra cosa—sería muy conveniente para el o nato público y para dar mejor vista a nuestra hermosa Basílica que el Padre Mendoza diera comienzo desde luego al arreglo de las plazas que tan feo aspecto presentan actualmente.

Confiamos en el entusiasmo y buen gusto del Padre, que para en agosto, tendremos, sino parques, por lo menos placitas decentes.

CORRESPONSAL

Los dominguenos deben sentirse orgullosos. Ha pasado la Semana Santa y en casi todos los pueblos y lugares de la República han ocurrido repugnantes hechos de sangre, que vi n n a dar nota recordante, dada la clase de oficios que se celebran, que son de recogimiento y corrección. En este lugar la Semana Santa ha pasa o con tola cordura, siguiéndose la tradición sustentada desde tiempo inmemorial por este pueblo, que es de respeto a las cosas divinas. Ni una sola desgracia, ni un solo hecho que pudiera afear las procesiones, los rosarios, todos los oficios con que nuestro activo Cura, Pbro. Francisco Mendoza, quiso rememorar la tragedia del Gólgota.

Es de sentirse uno contento y feliz y hoy más que nunca, tenemos que recordar la beréfica figura de aquel que en vida se llamó Benito Saenz y que supo darle a la actual generación dominguesa, todo lo que tiene; de altivos cuando el caso así lo reclama, de benefactores cuando a su corazón se les llama y de respetuosos a la ley y a Dios, en casi todos los actos de su vida.

Nos sentimos orgullosos.

Corresponsal

IMPRENTA - LIBRERIA - ENCUADERNACION FALCÓ & BORRÁSÉ

FRENTE AL LADO NORTE DEL MERCADO,

SAN JOSÉ

Teléfono 329 - Apartado 638

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA..... \$ 4.00
AURORA ROJA..... 3.50
LA PERLA DE LOS INDISCRETOS... 3.50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.... 3.50
LAS INQUIETUDES DE SHANTI
ANDIA 3.50
EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3.50
EL MUNDO ES ANSI..... 3.50
EL APREZIZ DE CONSPIRADOR... 3.50
CAMINO DE PERFECCION..... 1.50
ZALACAIN EL AVENTURERO..... 1.25
EL TABLADO DE ARLEQUIN.... 1.25
PARADOX, REY..... 3.50
LA RUTA DEL AVENTURERO.... 3.50
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3.50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE... 3.50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA... 3.50
EL ESCUADRON DEL BRIGANTE... 3.50
EL MAYORAZGO DE LARRAM..... 1.25

A causa de la parálisis se teme un fatal desenlace en la vida de Lenine

COPENHAGUE, marzo 30.— El diario «Berlingske Tidende» publica en su edición de hoy el siguiente despacho de su corresponsal de Moscú:

«Nicolai Lenine no puede firmar con su nombre los decretos del gobierno de los soviets a causa de su estado físico. Espérase de un momento a otro su renuncia como presidente del consejo de comisarios del pueblo.»

LONDRES.— El misterio que rodea la enfermedad y grave estado físico de Nicolai Lenine hizo más denso hoy a causa de la recepción de informaciones contradictorias de Moscú, Riga y Reval. Un despacho informa que Lenine se halla parcialmente paralizado; otro anuncia que había pronunciado un discurso de tres horas ante el undécimo congreso comunista de Moscú.

Un telegrama del corresponsal de Internacional News Service en Moscú dice así:

«Nicolai Lenine hállase considerablemente contrariado por el hecho de que su estado de salud impide acompañar ahora a la delegación moscovita a la conferencia internacional de Genova. Créese todavía que más tarde pueda reunirse con ella.»

El despacho de la agencia Reuter, procedente de Reval, informa lo siguiente:

«Nicolai Lenine hállase atacado de parálisis progresiva, y política-

mente se le considera como muerto ya.»

A su vez, el Internacional News Service, recibió de su corresponsal en Riga el siguiente mensaje:

«El undécimo congreso comunista fué inaugurado en Moscú bajo la presidencia de Nicolai Lenine. Usaron de la palabra Lenine, León Trotzki, Kamenev y Zinovieff. En un discurso que duró más de tres horas, Lenine declaró ante los comunistas que los delegados de los soviets que iban a la conferencia de Génova iba a esa reunión no como comunistas sino como comerciantes. Por consiguiente, agregó, era importante que se encontraran en Génova con los elementos pacifistas de la burguesía de los pueblos de Europa y no con los elementos militaristas. Lenine manifestó su convencimiento absoluto de que Rusia obtendrá en la conferencia de Génova todo cuanto ahora aspira a obtener.»

Los informes más sensacionales circulados durante el día por esta ciudad, sin embargo, procedieron de Roma. Un despacho de la Central News procedente de aquella ciudad informa que varios diarios italianos publican la noticia de la muerte de Lenini. Esta información fué transmitida y circulada por París, donde después de una investigación hecha por el International News Service en centros comunistas no pudo obtenerse confirmación la noticia.

Cuide su CABELLO

ANTES QUE SEA TARDE



JAVOL

SIN Y CON GRASA

EL COSMETICO IDEAL PARA EL PELO

JAVOL

es una Loción capilar de extractos vegetales, de la casa Kolberger Anstalten für Exterikultur, de Kolberg, Alemania.

De venta en las Principales Farmacias

REPRESENTANTE EN COSTA RICA:

Victor Fabián

La Directiva del Ateneo

En la reunión verificada anoche y por iniciativa del Presidente Honorario del Ateneo don Justo Facio para reorganizar ese Centro, se acordó nombrar la siguiente directiva: Presidente Efectivo, don Enrique Jiménez Núñez; Vice presidentes don J. Fabio Garnier y don Carlos Orozco Castro; Vocales, don Manuel Sáenz Cordero, don Napoleón Quesada, don José M. Alfaro Cooper, don Otilio Ulate y la señora María Isabel Carvajal.

Secretarios, don Asdrubal Villalobos y don Alejandro Aguilar M. Fueron admitidos los siguientes socios honorarios: Excmo. don Eduardo Ruiz, Ministro de México; Honorable don Federico Jiménez O'Farrell, Secretario de la Legación Mexicana; Honorable don Enrique

A. Carrillo, Encargado de Negocios del Perú; y don Alvaro Seminario, Cónsul General de España.

Efectivos: Don Tomás Soley G., don Guillermo Serrano, don Fausto Coto Montero, don León Fernández Rodríguez, don Carlos Luis Sáenz, don Teodoro Picado Michasliky, don Alfredo Saborío, don Efraín Sáenz Cordero, don Ricardo Fournier Q., don Francisco María Núñez, don Carlos y don Ricardo Juesta, don Ricardo Fernández Peralta, don Eugenio de Benedictis, don José Fco. Salazar Quesada y señoritas Esther de Mezerville, Marta Dittel, Corina Rodríguez, Lolita Notari y María Isabel Gócher.

A las 21 hs. terminó la reunión.

Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

EL GOBIERNO Americano reconoció a Orellana, o lo que es lo mismo, el golpe de Estado de Guatemala. Con este reconocimiento desapareció como por encanto aquella virtuosa leyenda que se la aplicaban sin haber dado motivo a los señores de la Casa Blanca y que llevaba el pintoresco nombre de *Moralidad política*. Ahora sería bueno que un trágico parodiara al Dante en aquella exclamación: ¡E finita la comedia!

LOS SEÑORES agrícolas están madrugando. Parece que para la inauguración del próximo Congreso están preparando un plato especial de magnífico potaje, cuyo nombre es «programa o plataformas». En la elaboración de este plato nutritivo colaboraron el doctor Cordero, don Gerardo Zúñiga y otros señores más que entienden bastante en el arte culinario. Entre los condimentos para darle olor y sabor figuran la canela y el azúcar. De allí que la primera impresión que siente el paladar al probar dicho plato, es la que produce el caramelo al ser chupado. Gran algarazara ha causado el manejar ese entre los chicos del Congreso y ya más de uno tiene la boca «echa agua» con peligro de que se «les reviente la hiel».

UNA DE LAS mayores novedades que nos brindará cierto partido político en la futura campaña electoral, es la de nombrar el Candidato a la Presidencia por votación popular en una Magoa Convención que se hará indiscutiblemente en un teatro de la ciudad, porque, como es natural, estas cosas necesitan teatro. Hay que vivir los principios democráticos y por eso justo es que la masa nombre a quien le dé su real gana para que la gobierne, siempre que sea bien encauzada por sus respectivos conductores que son los llamados a dar la inspiración que sirva como consigna al nombramiento. ¡Bien por la democracia! Es de suponer que en esa magna asamblea resulte nombrado el que los conductores espirituales elijan y

ya esto, después de todo, no deja de ser un avance en nuestras instituciones republicanas.

POR LO que dicen los periódicos, las fuerzas en el próximo Congreso se organizan y preparan para rendir la batalla final. Parece que los señores Volio se entendieron con don Ricardo y la cosa va a estar en el Congreso «a punto de caramelo». Según esta nueva fusión Volio-Jiménez, el Gobierno quedará en minoría y como de costumbre, le tocará «bailar con la más fea».

Por otro lado, parece que algunos agrícolas se han desgranado de la mazorca gubernativa y va a haber «jergas» para rato.

Don Julio se ha llevado este gobierno de puro «tuercos» y ahora que pensaba redondear la cosa con los agrícolas, según parece se le volvió «la criada respondona» y «si te ví, no me acuerdo».

A don Julio se le harán estos dos últimos años como si fueran dos siglos.

¡Sea por Dios!...

TEMBLOR y gordo va a haber en la Corte Suprema de Justicia.

Por las evoluciones y combinaciones políticas, a todos los Magistrados «les van a cortar el rabo», porque se necesita, en ese poder que llaman de Justicia, hombres que estén identificados con los partidos que van a pelear la papa en el futuro período electoral.

La sentencia de Hamlet: «Ser o no ser» va a cumplirse severamente en la Corte, y por tal motivo los partidos políticos van a ser inexorables con los señores Magistrados que no tomen tiquete en sus respectivos carros. Ya lo saben los ilustres togados: o toman tiquete o alistan las moletas. Hasta el 30 del corriente se reciben contestaciones.

Para recibir contestaciones: el bufete de don Cleto o el bufete de don Ricardo en Cartago, o, el que quiera abreviar la cosa, que se dirija al Ministerio de la Guerra.

EL TIO LUCAS

Taller de Sastrería de Francisco Gómez Z.
PUNTUALIDAD y garantía en todos los trabajos que se le encomienden
ESPECIALIDAD EN TRAJES DE ETIQUETA
Frente al costado Oeste del Banco Internacional — TELEFONO N° 354

La cosecha de café de Brasil es deficiente

WASHINGTON.—Según informes recibidos en el Departamento de Comercio, procedentes de Mr. E. M. Lawton, cónsul en los Estados Unidos en Sao Paulo, Brasil, la cosecha cafetera de 1922 no será de importancia. La escasez de lluvias a mediados de la estación disminuirá la producción. No obstante, la calidad media del café será superior. Estímase que la cantidad disponible para la exportación será de unos cinco o seis millones de sacos.

Dícese que los cosecheros brasileños están criticando el presente plan para la valorización del café, manifestando que tiende a mantener precios subidos, sin disminuir el costo de la producción ni tener en cuenta la situación de los mercados de exportación.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta de Falcó & Borrásé.

Los soviets reconocen las deudas contraídas por el Czar en Rusia

PARIS.— El primer ministro Poincaré anunció en la Cámara de Diputados en la tarde hoy, entre una expectación inmensa, que acaba de recibirse un mensaje inalámbrico de Moscú, firmado por Tchitcherine, Ministro de Relaciones Exteriores del gobierno de los soviets, comunicando que el gobierno bolchevique está dispuesto a efectuar el reconocimiento completo de todas las deudas exteriores contraídas por el pueblo ruso.

Hasta ahora el gobierno moscovita no había llegado a conceder más que su propósito de reconocer todas las deudas contraídas por el gobierno del czar desde la iniciación de la guerra europea. La nueva declaración si se mantiene con hechos, significaría que Rusia pagaría las inversiones hechas por el extranjero en el país desde antes de la guerra, así como forzaría al pago de las deudas privadas que tienen ciudadanos extranjeros con rusos.

MARITIMAS

Limón.— Ancló procedente de Amsterdam el vapor holandés «Orange Nassau». Pasajeros: Delanade Farrer, María C. Orozco, Elisa, Ana, Ernesto y Rosa Navarro e hija, Luis F. Angulo, Lidora Romero, Manuela Martínez, Gustavo Bartoli, Samuel Luggesi, Rosario Maldonado, Rente Ellen Ingrid y Henning Fruttschel, Maclovio Alvarez, William W. Rasor, Emeterio y Bernarda Martínez y 3 en tránsito. Carga general. Correo, 145 sacos y un paquete.

—Hoy a las 6 horas ancló procedente de Bluefields (Nicaragua), la gasolina nicaragüense «Frank G. Otis», sin pasajeros ni correo. Carga: 2 paquetes.

—Anoche a las 7 hs. zarpó con destino a Colón, vía Bocas del Toro, la balandra colombiana «Ready Call». Pasajeros: A. Cruckhank, Charles Díaz, y Paúl Brager. Si carga ni correo.

Carpentier derrotó a Lewis

NEW YORK, abril 16.—Dicen de Londres que el campeón de Europa en las divisiones de peso medio y peso completo, el gran Georges Carpentier acaba de derrotar al campeón de Inglaterra, de «welter weight» llamado Ted Lewis.

Lewis había alcanzado mucha fama y a pesar de su peso que no llega al de la división de Carpentier, se decía que era temible contrincante para el francés.

No sucedió así en efecto. El valiente polidó galo dominó desde el principio a su contrario inglés y desde el principio del segundo round se vió que la pelea iba a ser corta.

No habían transcurrido 30 segundos de comenzada esa sesión cuando un terrible golpe recto del francés le produjo al britano la paralización completa del sistema nervo-motor.

Lewis cayó al suelo como muerto y no pudo levantarse solo ni aun después de haberse contado los segundos fatales. Georges se acercó a su adversario tendido y lo llevó amable y cuidadoso a la silla de las meditaciones.

Pasaje CALDERON
Ofrezco AL PUBLICO en los altos de este Pasaje APARTAMENTOS sin muebles y amueblados para pasajeros; son grandes, bien ventilados, nuevos, contra temblores y a PRECIOS MODICOS.
Frente a lado Norte del Mercado — San José, C. R. NICOLAS GUTIERREZ B.

Nuevas remesas de Bombillas

han llegado al Almacén de

Koberg

- OBRA DE JOSÉ ENRIQUE RODO
- Motivos de Proteo 5.00
 - El Camino de Paros 3.50
 - El Mirador de Próspero 5.00
 - Hombres de América 5.00
 - Ariel 2.50
 - El que vendrá..... 4.75

De venta en la Imp. de Falcó y Borrásé
Suscríbese a LA PRENSA

COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA
NEW YORK - CHICAGO - HABANA - COSTA RICA
DEPOSITARIO GENERAL: Casa Bancaria BASILEO ACUÑA
Representante: ROSENDO Z. UBAU & Co.
Altos de la casa BASILEO ACUÑA
Calle Central - Entre Av. Central y 2ª A.S.

Despierta Amigo!
Gets-It PARA CALLOS
En todos Droguerías

La Sociedad al Día

CUMPLEANOS DE UNA AMIGUITA

Mañana cumplirá quince floridos años de edad la señorita Julia Inés Corpeño, hija de nuestro amigo Dr. J. Dolores Corpeño. Con tal motivo congratulamos a la modesta y culta amiguita, deseándole toda ventura al lado de su padre.

SERENATA

Muy concurrida estuvo la serenata obsequiada anoche a la señorita María Teresa Bustamante. El programa del Profesor Repetto ejecutado, fué el siguiente: 1.—Cherie, Vals; 2.—Inst a little dove dong fox; 3.—Maun Selección; 4.—Sour Sea Irls fox; 5.—Atención One Steps. Los obsequiantes fueron atentamente atendidos por la familia Bustamante-Merino

HOGAR DE PLACEMES

El hogar de don Carlos Torrealba y su señora esposa doña Anita

de Torrealba, se encuentra de plácemes con el feliz arribo de una encantadora niña a la que le deseamos muchas felicidades. A sus padres, nuestros parabienes.

Partida de Basket

Mañana a las 14 horas se verificará en el Frontón Beti Jai una interesante partida de Basket Ball entre dos equipos de La Libertad y la Sociedad Gimnástica Española. Los equipos los forman los siguientes jugadores: Libertad: F. Pozuelo, C. L. Jiménez, E. Pozuelo, Manuel Rodríguez, A. Picado. Gimnástica: Alvaro Castro, Roberto González, Daniel Gallegos, Alfredo Esquivel y Fabio Herrera. Juez: Carlos Aguilar.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA
Falcó & Borrásé
Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO
Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

La España Martínez & Co.
Fábrica de Velas, Jabones y Fideos
ALMACEN DE ABARROTES
Venta al por Mayor — Lado Norte del Mercado
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

La Valenciana
Baratillo del incendio
Venderá en este mes LIENZO FRANCES SUPERIOR a un colón la YARDA
LA IMPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.

DEPORTES

A cargo de FREE-KICK

BASE-BALL

Mañana domingo se celebrará un desafío entre las novenas «Mecánicos» y «Titanic» en la Plaza Viquez. Hay gran expectación por este juego por cuanto los Mecánicos desde hace algún tiempo no se presentan en desafío al «diamante oficial» de la Liga. Hasta ahora no se sabe quiénes formarán la batería (pitcher y catcher) de ambas novenas.

Este juego atraerá, indudablemente, mucha concurrencia, pues hace ya varios domingos que no se presencia un juego de importancia.

FOOT BALL

Entre los críticos deportivos de Madrid se ha entablado una polémica referente a las diversas escuelas y técnicas de balompié.

El tema puesto a debate es el siguiente:

¿Es preferible el juego de pases cortos o el de alas abiertas y pases largos?

Es indiscutible que el juego de pases cortos y rápidos y de regateo, es sumamente vistoso y practicado por equipos bien entrenados en el mismo, logra entusiasmar a los espectadores.

Pero el juego de pases largos y

de avance por las líneas exteriores ha sido y es de resultados mucho más prácticos, por lo cual ha sido abandonado aquel por la mayoría de los equipos adoptando este último como medio de ganar partidos.

Cuando un equipo de balompié llega a dominar la técnica de los pases cortos y el regateo, puede alcanzar triunfos jugando con equipos dedicados a la misma táctica, pero le será muy difícil contrarrestar el empuje de un equipo experimentado en el juego de pases largos especialmente si cuenta con buenos extremos que sepan esperar pacientemente su turno en la línea para centrar después el balón en el momento oportuno.

El juego de pases cortos es quizás más vistoso y elegante, pero el de pases largos es más práctico.

La mayoría de los grandes equipos de balompié practican hoy el juego práctico, pues lo que más les interesa es alcanzar la victoria prescindiendo del lucimiento personal de los jugadores.

No es que el juego de pases largos carezca de brillantez, sino que el mismo desaparece casi el lucimiento personal del jugador en bien del conjunto del equipo y de esto es precisamente de lo que se trata, pues un equipo de balompié es ante todo, un equipo.

Un lote - Un lote

19 varas de frente por 50 de fondo

Si esto es lo que V. ha estado buscando, nosotros tenemos el local ideal para edificar un lindo chalet y lo venderemos a un precio muy razonable. Situado en la mejor sección de la ciudad de San José, al propio frente del Switch del tranvía de la Sabana como a 80 yardas a la izquierda de la boca de la misma; queda en la propiamente mirando al hermoso Llano.

Para más informes diríjase a Fernando Cardos o Pedro Cardos S. en el Mercado.

Suscríbase a LA PRENSA

Los Gnomos

Gantina y Repostería

Excelente servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tostales de todas clases

Fermin Bernadas

893 ES EL Teléfono DE La Bodega

Lado N. del Mercado, frente al Diluvio

Acabamos de recibir Harinas "Gen" y "Gold Medal". Consulte nuestros precios.

Francisco Armijo

Asteriscos de Heredia

El domingo 16 se celebró en la Gobernación, el matrimonio de don Fabio Rojas Díaz y la señorita Esperanza Núñez Chaves, ambos normalistas: después de la ceremonia se sirvió un refresco en La Floresta y brindó por la ventura de los contrayentes, el Licenciado don José Albertzzi quien fué padrino en compañía de la señorita Dido Beer y don Alberto Córdoba. Asistieron entre otros: don Samuel Arguedas, don Ignacio Barahona, don V. M. Solano, don James Anderson, el señor Gobernador don Luis R. Flores, el Secretario don Marcial Guerrero y don Enrique Chaves.

—El mismo día se celebró la Pascua con un suntuoso baile en los salones del Centro Social; estuvo muy concurrido y pudimos ver allí los más granados de nuestras pollitas y pollos; terminó cerca de la media noche.

—Hemos sido informados de que el Presidente Municipal, el estimable doctor Villalobos, parte para Limón a hacerse cargo de la clínica del Hospital con un buen sueldo; lamentamos la ausencia del doctor pero le deseamos mucha prosperidad en su nueva residencia. Lo sustituirá en las sesiones el Vicepresidente don Javier Jara, durante seis meses que pidió licencia el Presidente. También pidió permiso para separarse de sus funciones

como Municipal, don Benjamín Zumbado y lo sustituye don Francisco Arguedas, quien asistió el lunes lunes próximo pasado por primera vez, a la sesión.

—El matrimonio del Licenciado don Alfredo González y la muy virtuosa señorita Delia Morales, ha despertado grande simpatía en los círculos sociales y será un verdadero acontecimiento, pues ambos gozan de muchas amistades tanto en esta ciudad como en San José y demás provincias. Como ambos son bastantes ricos será un apuro para sus amistades obsequiarlos el día de la boda y no hay duda que serán las flores las que abundarán. Yo me permito indicar a los admiradores de los contrayentes, que la mejor manera de agasajarlos sería hacer una contribución para traer una magnífica orquesta y darles una serenata.

—Muy celebrado ha sido en esta, el triunfo de nuestro particular amigo don Manuel Antonio Cordero, al obtener su merecido título de Licenciado en Leyes; a las muchas felicitaciones que ha recibido, unimos la nuestra muy efusiva y esperamos que sus compañeros de sport y sus amistades le darán un banquete y baile en honor de su éxito.

—Hasta otra.

EDDIE POLO

Sección de avisos Económicos

SANTA CECILIA es la Jardinería que atenderá sus órdenes con el mayor esmero y buen gusto. — Precios bajísimos. — TELEFONO 535.

MAGNIFICA OPORTUNIDAD. — Autorizado por la Municipalidad de este Cantón ofrezco a la venta un Camión marca «Reo» en muy buen estado. Para más informes, con el suscrito. — El Gobernador, LUIS R. FLORES. — Heredia, 3 de abril de 1922.

BASILEO ACUNA P.—Negocios de Banca. Recibe y da dinero a interés. En depósitos paga hasta un 9%. Alquileres locales para oficinas, bodegas y cuartos para caballeros. Vendo una casa, 25 varas al Oeste de la antigua «Pulperia Limón» con todo el confort moderno. — Teléfonos 364 y 411. Apartado 662.—San José.

EL COMETA. Taller de fundición. Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños. — San José, apartado 239. — MARTÍN Y MEDINA.

Azúcar y Harina
CONSIGUE USTED SIEMPRE

DONDE
JOSE ANDRES CORONADO
TELEFONO No. 511 — SAN JOSE

PARAGUAS! PARAGUAS!
GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERÍA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

DISEÑO alquilar una casa grande. Diríjirse al apartado 904, San José.

OPORTUNIDAD! Quien quiera hacerse de dos buenas fincas, una de pastos y montaña, con buenas maderas, de cien manzanas y casa de habitación; y otra de siete manzanas con potrero, caña, café y montaña, puede entenderse con ALEJO MEJIA en el barrio de Jesús de Santa Bárbara, quien le suministrará precios e informes.

UNITED FRUIT COMPANY EXPORTACION DE CACAO

Tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores Exportadores de Cacao, que a partir del día 27 del corriente mes de Marzo, el flete para CACAO BENEFICIADO que se despacha para Londres y otros puertos europeos por los vapores de la United Fruit Company, vía Nueva York, o por los vapores directos de la Elders & Fyffes Limited, será de 100 chelines por tonelada de 1000 kilos.

G. P. Chittenden
Administrador

San José, marzo 25 de 1922.

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES
Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.
Teléfono 1539.—Calle Central

Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

ALFREDO ALAS EL MEJOR CALZADO

AVENIDA CENTRAL — SAN JOSE, COSTA RICA

César Arguedas Ofrece Loce Casas EN VENTA

entre ellas hay dos de \$ 1,200, tres de \$ 5,000, cuatro de \$ 3,500, una de \$ 5,000, otra de \$ 4,000 y otra de \$ 30,000. Todo esto lo vendo, a pesar de ser muy bonitas propiedades, para evitar que legislen y se metan particulares en lo que es muy mfo. — También vendo verdaderas gangas en el ramo de ROPA HECHA, o todas las existencias de dicho negocio, pues me parece que también pudieran ponerle precio a mis mercaderías como le pusieron a mis casas.

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día juéves 13 del corriente mes de abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día domingo 16 de abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los jueves en la mañana y saldrán los domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores, en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol vía Cristóbal y Kingston, barán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit and Company de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes diríjase a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

FOLLETIN DE «LA PRENSA»

(3)

LA SALA NUMERO SEIS

POR ANTON CHEJOV

do tener, en su origen, algo repugnante.

Con estas filosofías, Andrés Efmich entró en sus nuevas funciones decidido a dejarlo todo tal como estaba. Desde el primer día manifestó la mayor indiferencia por cuanto ocurriera en el hospital. Se limitó a pedir a los criados y a las hermanas que no durmieran en la sala de los enfermos, e hizo comprar un par de armarios con instrumentos. En cuanto al personal, no vió la necesidad de renovarlo. En suma todo siguió como antes.

El doctor aprecia en mucho la inteligencia y la honradez; pero carece de la voluntad que hace falta para obligar a los que le rodean a vivir de un modo inteligente y honrado. No sabe mandar, ordenar, prohibir, insistir. Se diría que ha hecho voto de no alzar nunca la voz, de no emplear jamás el imperativo. L-

cuesta mucho trabajo resolverse a decir: «Dénme eso, tráigame aquello». Cuando tiene apetito, se dirige tímidamente a su cocinera y le dice:

—Si fuera posible, me gustaría comer un poco.

Sabe muy bien que el administrador del hospital es un ladrón y que merecía que lo hubieran echado a la calle hace mucho tiempo; pero no se siente capaz de hacerlo, le es de todo punto imposible. Cuando lo engañan y le presentan a firma, por ejemplo, una factura tramposa, se sonroja hasta los cabellos, como si él fuera el autor del fraude; pero, con todo, firma. Cuando los enfermos se quejan de hambre o de los malos tratos que reciben del personal, se pone mortificadísimo y balbucea muy confuso:

—Bueno, bueno, yo lo arreglaré... Creo que habrá sido un error.

Al principio, el doctor trabajaba con mucho celo; todos los días recibía a los enfermos desde por la mañana hasta la hora de comer, operaba y asistía a los partos. Así adquirió pronto en el pueblo reputación de buen médico. Las señoras decían que era muy atento

y excelente para el diagnóstico, sobre todo en enfermedades de señoritas y niños.

Pero, poco a poco, empezó a cansarse de la monotonía y evidente inutilidad de todo esto. Hoy son treinta enfermos, mañana serán treinta y cinco, y pasado mañana cuarenta; y así, de día en día, de año en año, los enfermos van aumentando, y la mortalidad está lejos de disminuir. ¿De qué sirven, pues tantos esfuerzos? Aparte de que, cuando en el término de unas cuantas horas se reciben a cuarenta enfermos, es físicamente imposible atenderlos y cuidarlos debidamente, de modo que el médico se ve obligado a defraudar a veces las esperanzas de su clientela. Según la estadística del hospital, el año pasado el doctor recibió unos doce mil dolientes; es decir, que hubo doce mil engañados. La mayoría deberían haber ingresado en el hospital, aun para recibir los cuidados más indispensables, pero era imposible; sin contar con que las condiciones higiénicas del hospital no se prestan en manera alguna para cuidar a un enfermo; está muy sucio, la alimentación es mala, el aire está corrompido. «Puesto que no tengo fuerzas para

lucharlo todo— se decía el doctor— más vale no ocuparse de ellos».

Además, ¿para que empeñarse en impedir que la gente se muera, siendo la muerte el fin natural de todos? ¿Vale verdaderamente la pena de prolongar le la vida por cinco o diez años a este comerciante, a aquel empleado? Ciertamente que otros piden a la medicina consuelos para el sufrimiento. Pero, ¿debe uno proporcionar tales consuelos? Según los filósofos, el sufrimiento conduce a los hombres a la perfección; y además, si los hombres llegan realmente a descubrir el medio de aplacar sus padecimientos con píldoras y especialidades farmacéuticas, descuidarán la religión y la filosofía, que era hasta ahora, no sólo una fuente de consuelos, sino de felicidad. Amén de que los hombres más eminentes han sufrido muchos males. Puchkin, por ejemplo, pasó unas horas terribles antes de morir; el pobre Heine estuvo parálítico muchos años. ¿Por qué, pues, empeñarse en ahorrarse sufrimientos a un triste empleado o a una burguesa cualquiera, cuya vida, desprovista de padecimientos, sería monótona e insípida, como la de un organismo primitivo?

A fuerza de razonar así, el doctor comenzó a abandonar sus deberes, y sólo se preocupaba del hospital dos o tres veces por semana.

VI

La vida del doctor es muy aburrida. Se levanta a eso de las ocho, se viste, toma el té, lee después un poco en su gabinete y, a veces, visita el hospital. Allí, en el estrecho y oscuro corredor le están esperando los enfermos. Frente a ellos pasan continuamente, golpeando el suelo con los zapatos, los guardianes y los enfermos internos. A veces también conducen por el corredor a los muertos, hacia la sala mortuoria. Se oyen gemidos de los dolientes, se oyen llantos de los niños, y el viento circula libremente por el corredor, produciendo fuertes corrientes.

El doctor sabe bien que todo eso produce una impresión dolorosa sobre los enfermos, pero nada hace para evitarlo.

En el vestíbulo sale a recibirlo el enfermero Sergio Sergeyevich, un hombre de cara fofa y hinchada, de maneras corteses, cuidadosamente vestido

y con más aspecto de senador que de enfermo. En la ciudad cuento con numerosa clientela; usa corbata blanca, y se cree más sabio en medicina que el doctor, que ya casi no tiene clientes.

En un rincón de la sala de recibir hay un enorme icono. En los muros se ven retratos de obispos, una fotografía de un convento y coronas de flores marchitas. Es el enfermo quien se ha preocupado de decorar así la estancia. Es hombre muy religioso, y todos los domingos hace decir una misa en el hospital.

Aunque hay muchos enfermos, el doctor tiene su tiempo limitado; se reduce, pues, a preguntar a cada uno qué le duele, y después le prescribe aceite de ricino, o algo que no pueda hacerle bien ni mal. Sentado junto a su mesa, la cabeza apoyada en la mano, el doctor parece sumido en hondas reflexiones, y ya preguntando sin saber lo que dice. El enfermo, a su lado, se frota las manos, y de tiempo en tiempo hace algunas observaciones.

—Padecemos y enfermamos—suele decir a los pacientes—porque no sabemos rogar a Dios tanto como debié-